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浙江龙盛集团股份有限公司 

2013 年度业绩说明会会议纪要 

 

 

一、说明会基本情况： 

时间：2014年 4月 28日上午 9:30—12:00时 

地点：浙江省绍兴市上虞区道墟镇龙盛大道 1号公司办公大楼四楼多功能厅 

参加人员：公司董事长兼总经理阮伟祥先生，董事兼财务总监罗斌先生，董

事兼副总经理徐亚林先生，董事会秘书姚建芳先生，总经理助理陈国江先生。 

 

二、说明会主要内容纪要： 

（一）公司董事会秘书姚建芳先生宣布公司 2013 年度业绩说明会开始，由

财务总监罗斌先生介绍公司 2013 年度及 2014年第一季度的经营情况。 

（二）问答环节，首先对事先登记关注较高的提问作答复，后就现场人员提

问作答复，主要内容整理如下： 

 

问题 1：染料、中间体自去年以来受环保政策影响，价格上涨明显，请问公司对

未来环保政策及价格走势的看法？ 

答：环境保护任重道远，作为行业的龙头企业，公司责无旁贷。4月 24日新

的《环境保护法》获得人大的通过，在法律上加强了对污染企业的监管和执法力

度，随着新的《环境保护法》的实施，以及新一届政府对环境保护和治理的重视

力度加强，环保政策必将得以有效落实。染料价格因专利和环保因素持续上涨，

特别是今年春节以后涨价的幅度和频率有所加快，公司一季度产销两旺，发货量

创历史新高。不单是染料价格，原材料价格也在上涨，前期的染料价格上涨也在

被原材料的涨价而吞噬。价格体现市场的基本面，公司负责任地处理好与客户、

供应商等几方之间的利益。 

 

问题 2：公司 2013 年染料量价齐升，取得了很好的业绩，请问公司染料、中间

体、助剂、减水剂等各项业务的开工率在什么水平？ 

答：公司目前各个业务部门都是满负荷生产。公司染料业务一季度发货量超
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过实际生产量，一季度末的库存处于低位。中间体业务主要苯系列的产品产销正

常，还原物基本还是用于自给，H酸公司在 3年前收购一家内蒙古公司，公司收

购以后停产技改并计划扩产一倍，目前的状态是在环保处理好的基础上 H酸产能

逐步释放，但还不能实现自给，预计今年下半年能够完成。中间体今后将继续提

升苯系中间体的竞争力，开拓萘系中间体的新领域。减水剂业务公司将收缩上海、

南昌、合肥、兰州业务，今后以上虞，四川、新疆为重点发展基地，专注于萘系

减水剂的发展。萘系中间体-萘系染料-萘系减水剂三位一体协同发展的业务战略

已经确定，今后几年也将在这些方面增加投入。 

 

问题 3：公司在染料行业内已经是龙头，行业未来增长趋于稳定，请问公司未来

几年的战略规划？ 

答：通过几年的努力，公司的行业地位得以确定，龙头地位的体现更多的是

在未来，而非是现在或者以前。公司不认为行业的未来是趋于稳定的，环保、资

产、格局都意味着行业将面临更大的洗牌，能否实现可持续才是发展的关键。在

未来几年国内产业结构转型升级的推动下，公司将继续立足于特殊化学品领域的

快速发展，通过“内生性技术开发和外延式购并并重”，融合规模化、技术化、

品质化以及品牌化的优势，以“产业延展”、“技术延展”为主业拓展路线，进行

上游和相关产业的整合和拓展，并将优势辐射到整个行业和产业，实现产品与业

务的多元化、国际化，成为“世界级特殊化学品生产服务商”。 

 

问题 4：公司在年报中提到萘系中间体，请详细介绍一下该领域的市场状况，产

能计划，盈利前景。 

答：中国工业萘产能预计不到 100万吨，主要是萘系中间体和萘系减水剂。

单独制造萘系减水剂会受到聚羧酸、脂肪族减水剂的竞争，而萘系中间体则会面

临环境污染的挑战。公司利用萘系减水剂和萘系中间体的协同作用，是在循环经

济一体化的基础上得以保障。公司对市场不做大的预测，更多的是关注的是竞争

力，在市场最差的时候公司能做到什么水平。 

 

问题 5：能否详细介绍一下公司在环保方面的竞争力？  
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答：公司对业务的投入很难界定是环保上的投入还是生产投入，只能说这几

年的努力让公司的生产减排压力减轻很多，公司生产过程中的三废排放大幅下

降。 

 

问题 6：子公司通辽明州公司的 H酸项目的进展情况？ 

答：原有的设计产能已经达标达产，消耗、质量以及三废处理都已达到预期，

萘系副产物在减水剂上的运用也完全达到预期，新的扩产项目大部分设备已经安

装完成，预计 5月份能够全部完成，6月份新扩的产能开始试生产。 

 

问题 7：在本届国际染料展中，绍兴市柯桥区印染企业抱团采购对公司的影响？ 

答：这是一个非常好的跟下游企业沟通交流的机会，让其加深对市场状况的

了解。过去的一年对绍兴印染企业是很大的挑战，染料的价格越来越刚性，印染

企业的经营压力越来越大，这也需要公司帮助其优化采购决策，完善产品定价结

构。 

 

问题 8：公司产品热销，为何 2013 年底应收账款仍高达 19.6 亿元？ 

答：公司的账期是固定的，发货后 45 天的回款期，现在的应收款也反映了

公司现在的销售状况。 

 

问题 9：2014 年第一季度公司主要产品量价齐升，而营业收入只从 37 亿增加到

41 亿，只增长 4 亿的原因？ 

答：主要原因在于 2013 年第一季度有 6.8 亿的房产销售收入，而今年一季

度房产销售收入很少。 

 

问题 10：公司提出“世界级特殊化学品服务商”的口号，公司在外延式扩展上

有什么样的规划？ 

答： 公司一直以来积极参与对外的并购投资，除了对德司达的投资收购外，

公司对上下游有竞争优势、核心业务的企业也有关注，公司参股的国瓷材料、滨

化股份都获得了较好的收益。公司去年参股的奥盖克公司拥有其自身的核心竞争
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力，但是资本和生产管理较为薄弱，在公司参股后使得其上下游的产业链进行整

合。在德司达的董事会上公司也提出要提升德司达在服务性的收入，CSI业务和

STS业务目前业务规模 2000万美元，但是带来的价值远不止这些。CSI是基于终

端产品的颜色服务，是德司达染料销售的驱动者。STS业务是可持续发展的解决

方案，非常具有挑战性，服装的安全和生态上的保证将是染料行业的又一次洗牌。

公司对其他业务的并购也是非常开放和积极的，若有投资方面的进展公司也会及

时披露。 

 

问题 11：公司染料今年价格还有多少提升空间？  

答：公司这几年的持续投入也使公司享受到了环保带来的红利。去年以来随

着环保监管的趋紧，染料供需矛盾突显，另外今年一季度随着原材料采购压力加

剧，染料价格呈上涨趋势。这个供应链问题不可能在短时间内改变，后续染料价

格反映了各方面综合因素，很难预测染料的价格。 

 

问题 12：简单介绍下公司中间体业务情况？ 

答：随着公司染料的扩产，间苯二胺的产能也将扩大，而且公司在间苯二胺

的基础上进行产品的深度加工。今年将着重做好还原物与间苯二酚的匹配工作。

还原物作为分散染料的中间体，工序长，环境问题比较突出，1吨还原物硝化需

要 5 吨硫酸，经过几年的攻关，硝化产生的废硫酸处理已经取得较大的进展。1

吨间苯二酚需要 2吨的硫酸，公司 3万吨的间苯二酚可以承接 1.2万吨还原物产

出的废硫酸。间苯二酚将是公司的核心产品，不仅是其价格上涨带来的利润，更

是它能消化间苯二胺的用量，还能承接还原物硝化带来的废硫酸。 

 

问题 13：公司的中间体业务的估值其实远高于染料估值，公司是否考虑将中间

体业务跳出染料范围？ 

    答：公司染料用的中间体业务只是公司中间体业务的一小部分，大部分还是

运用于医药、橡胶等领域。公司也希望提升染料业务的可持续盈利能力，进而提

升该业务的估值。 


